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O 
desmatamento na Amazô-
nia Legal, no período de 
agosto de 2022 a julho de 
2023, alcançou 9.001 qui-

lômetros quadrados (km2), o que re-
presenta queda de 22,3% em relação 
ao ano anterior (2021/2022), informou 
o Instituto Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe) nesta quinta-feira (9). 
Os dados são do Projeto de Monito-
ramento do Desmatamento na Ama-
zônia Legal por Satélite (Prodes), sis-
tema mantido pelo Inpe que faz uma 
apuração anual da supressão flores-
tal nos nove estados que compõem a 
Amazônia Legal.  

Com o resultado, o desmatamento 
foi o menor em cinco anos, quando 
registrou 7,5 mil km2, entre 2018 e 
2019. O monitoramento do Prodes 
é feito no intervalo de agosto de um 
ano até julho do ano seguinte, entre 
as estações mais secas da floresta, e 
é considerado resultado mais confiá-
vel e preciso pelos cientistas.  

“Por trás disso, tem a decisão polí-
tica do presidente Lula, de desmata-
mento zero; por trás disso, tem a deci-
são política de que o plano é política 
transversal e, por trás disso, tem a ação 
integrada do governo para alcançar 
esses resultados”, destacou a minis-
tra do Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva, em entrevista 

coletiva para detalhar os dados.
Segundo a ministra, entre agosto 

e dezembro do ano passado, os aler-
tas de desmatamento informados pelo 
Deter, que é um sistema de alerta tam-
bém mantido pelo Inpe, registraram 
aumento de 54%, ainda no governo 
anterior. Essa tendência foi revertida 
este ano, quando a redução da perda 
vegetal na Amazônia foi de 42%.

Nos 70 municípios considerados 
mais desmatadores da floresta, o Inpe 
informou queda de 42,1% este ano em 
relação ao anterior. Já entre os estados, 
houve queda expressiva no Amazonas, 
de 40%, após três anos de alta. O desma-
tamento também caiu no Pará (-21%) 
e em Rondônia (-42%), mas aumentou 
9% no estado de Mato Grosso entre 
agosto de 2022 e julho de 2023.

Na comparação com o ano pas-
sado, a redução de desmatamento da 
Amazônia totalizou 2.593 quilôme-
tros quadrados, o que, segundo o Inpe, 
representa uma emissão evitada de 
133 milhões de toneladas de carbono 
equivalente. Esse volume representa 
queda de 7,5% das emissões nacio-
nais de CO2. A atual meta do governo 
brasileiro é zerar o desmatamento no 
bioma até 2030.

Medidas
Entre as ações que levaram o 

governo a reverter a tendência de 
aumento na supressão florestal da 
Amazônia, está a elevação de mul-
tas e embargos emitidos pelo Insti-
tuto Brasileiro do Meio Ambiente 
e Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama) e do Instituto Chico Men-
des de Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio).

“Houve um aumento expressivo 
de multas e embargos do Ibama, com 
a adoção de tecnologia remota para 
multas e embargos, apreensão de pro-
dução em áreas embargadas e destrui-
ção de bens apreendidos nessas áreas. 
Uma ação muito importante, desenvol-
vida pelo Serviço Florestal, foi o can-
celamento e suspensão de pendências 

nos registros do Cadastro Ambien-
tal Rural sobrepostos em territórios 
indígenas, unidades de conservação 
e florestas públicas não destinadas”, 
disse o secretário extraordinário de 
Controle de Desmatamento e Ordena-
mento Ambiental Territorial do Minis-
tério do Meio Ambiente e Mudança 
do Clima, André Lima.

DIVULGAÇÃO

Desmatamento anual da 
Amazônia tem queda de 22,3%

Criado em 1982, durante a Guerra 
Civil Libanesa, o Hezbollah buscava 
expulsar as tropas israelenses e de outros 
países do território libanês. Com o passar 
dos anos, além de atuar militarmente, o 
grupo passou a disputar espaço político, 
participando de eleições gerais. Hoje, 
o grupo tem membros eleitos no Parla-
mento libanês e também chefiando minis-
térios. Apesar disso, vários países o clas-
sificam como uma organização terrorista, 
a exemplo dos Estados Unidos, Reino 
Unido entre outros.

Cooperação
Enquanto investigava as suspeitas, a 

PF recebeu informações de órgãos de inte-
ligência de outros países, como o Fede-
ral Bureau of Investigation (FBI), dos 
Estados Unidos, e o Mossad, de Israel, 
mas, segundo o ministro Flávio Dino, o 

inquérito policial que resultou na Opera-
ção Trapiche é anterior a isso.

“As investigações já existiam antes de 
as informações oriundas de outros países 
[chegarem]. O inquérito policial antecede 
qualquer guerra, qualquer conflito. O que 
é a prova de que a investigação nada tem 
que ver com esta tentativa de politização, 
errada e ameaçadora à soberania [brasi-
leira]”, declarou Dino, referindo-se a uma 
nota que o gabinete do primeiro-ministro 
de Israel, Benjamin Netanyahu, divulgou 
nesta quarta-feira.

Na nota, além de afirmar que o Mossad 
colaborou para frustrar um ataque terro-
rista no Brasil, o primeiro-ministro sus-
tenta que o Hezbollah planejava realizar 
ataques contra alvos israelenses, judeus 
e ocidentais, valendo-se da guerra entre 
Israel e o grupo islâmico Hamas, que con-
trola a Faixa de Gaza.

Barroso determina 
criação de plano de 

desintrusão de sete TI

PF é independente para apurar suspeita de 
terrorismo, garante Dino

O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, determinou 
nesta quinta-feira (9) que o 
governo federal adoção de um 
novo plano para desintrusão de 
sete terras indígenas. O prazo 
para cumprimento da retirada 
de não indígenas será de um ano.  

Decisão contempla as Ter-
ras Indígenas Yanomami, 
Karipuna, Uru-Eu-Wau-Wau, 
Kayapó, Araribóia, Mundurucu 
e Trincheira Bacajá.

Na decisão, o ministro tam-
bém determinou que o Minis-
tério da Saúde apresente, em 
90 dias, um plano de ação para 
aperfeiçoar o sistema de aten-
ção à saúde indígena.

A decisão foi tomada no 
processo em que foi determi-

nada, no início deste ano, a 
retirada de invasores dos ter-
ritórios, como garimpeiros e 
madeireiros.

No entendimento do minis-
tro, as novas medidas são 
necessárias para proteger os 
indígenas.

“O plano das 7 Terras é 
quase totalmente focado nas 
medidas de isolamento e expul-
são dos invasores. Por se tratar 
de uma desintrusão, essas são 
medidas essenciais e que devem 
ser priorizadas. É importante 
que existam previsões especí-
ficas para o sufocamento de 
ocupações ilegais e a destrui-
ção de equipamentos utiliza-
dos, em particular, no garimpo, 
na criação de gado e na pesca”, 
escreveu Barroso.

DIVULGAÇÃO

Prazo para cumprimento será de um ano

Segundo o ministro, investigação é “exclusivamente brasileira”

Dados representam melhor resultado desde 2019

DIVULGAÇÃO

O ministro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, garantiu nesta 
quinta-feira (9) que a Polícia Federal (PF) 
goza de “total independência” para inves-
tigar a suspeita de que cidadãos brasilei-
ros ligados a grupos estrangeiros plane-
javam cometer atos terroristas no Brasil 
ou em países vizinhos.  

“É um dever da Polícia Federal inves-
tigar a fim de confirmar [se há] ou não 
os indícios. E é exatamente isso que a PF 
está fazendo, independentemente [da sus-
peita] de serem atos preparatórios ou de 
execução [de crimes violentos]. A pru-
dência, a cautela, o respeito aos direitos 
dos cidadãos brasileiros demandam que 
a PF aja. E ela está agindo tecnicamente, 
com total independência, em uma inves-
tigação exclusivamente brasileira”, disse 
Dino a jornalistas, referindo-se à Opera-
ção Trapiche, que a PF deflagrou nesta 
quarta-feira (8).

Durante a ação, policiais federais pren-
deram duas pessoas em caráter temporá-
rio e cumpriram a 12 mandados de busca 
e apreensão em endereços residenciais e 
comerciais associados aos investigados. 
Os mandados foram cumpridos em Minas 
Gerais, São Paulo e no Distrito Federal.

Segundo a PF, os alvos da investiga-
ção são suspeitos de “integrar organiza-
ções terroristas e de realizar atos prepa-
ratórios de terrorismo”. Já de acordo com 
a Justiça Federal em Minas Gerais, que 
expediu os mandados judiciais, as inves-
tigações da própria PF concluíram que 
a organização em questão seria o grupo 
islâmico Hezbollah.
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DIVULGAÇÃO

O governo federal prorro-
gou, para o próximo domingo 
(12), o prazo final para esta-
dos e municípios inscreve-
rem propostas no Novo Pro-
grama de Aceleração do Cres-
cimento (PAC) Seleções. O 
prazo terminaria nesta sexta-
-feira (10).   

O PAC Seleções visa aten-
der os projetos prioritários 
apresentados por prefeitos 
e governadores em áreas 
essenciais como saúde, edu-
cação, infraestrutura social e 
urbana e mobilidade. Na pri-
meira etapa, estão previstos 
R$ 65,2 bilhões em investi-
mentos. 

A informação sobre a 
extensão do prazo foi dada 
pelo ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, após reunião do 
presidente Lula com minis-
tros da área social, no Palá-
cio do Planalto. Segundo ele, 
mais de 25 mil propostas já 
foram cadastradas no sis-
tema, mas muitas (cerca de 
34%) ainda estão penden-
tes de documentação para 
serem, de fato, enviadas ao 
governo federal. 

Rui Costa contou ainda 
que todos os governadores 
enviaram propostas e “esta-
mos caminhando” para che-
gar em 100% dos municípios 
brasileiros também apresen-
tando alguma proposta. Entre 
as demandas mais cadastradas 
estão a construção de creches, 
de escolas em tempo inte-
gral, de unidades básicas de 
saúde, equipamentos esporti-
vos, transporte escolar e uni-
dades móveis de odontologia. 

MODALIDADES 
O edital do PAC Seleções 

foi aberto em 9 de outubro 
para receber as propostas dos 
governadores e prefeitos. A 

segunda etapa, com mais R$ 
70,8 bilhões, deverá ser lan-
çada no início de 2025, para 
que os prefeitos que forem 
eleitos no ano que vem pos-
sam participar do programa.  

Além dos valores já garan-
tidos, há a possibilidade de 
ampliação de recursos por meio 
de emendas parlamentares. 

A prioridade na seleção 
será para localidades com 
vazios assistenciais e onde 
forem identificadas mais 
carências dentro de cada 
modalidade. As obras devem 
ser iniciadas a partir de março 
do ano que vem, após os pro-
cessos de escolha dos proje-
tos e licitação. 

Os projetos serão distri-
buídos em 27 modalidades 
e executados pelos ministé-
rios das Cidades, da Saúde, 
Educação, Cultura, Justiça e 
Segurança Pública e Esporte. 

Na saúde, serão aceitas 
propostas para a implanta-
ção de policlínicas, unidades 
básicas de saúde (UBSs), cen-
tros de parto normal e centrais 
do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu), 
entre outros. Já na educação, 
a seleção será para projetos 
de creches, escolas e ônibus 
escolares; no esporte, para 
espaços esportivos comuni-
tários; na cultura, para pro-
jetos de patrimônio histórico 
e centros de artes e esportes 
unificados (CEUs); e na segu-
rança, para a construção de 
Centros Comunitários pela 
Vida (Convive). 

Com previsão total de R$ 
1,7 trilhão em investimentos 
públicos e privados, o Novo 
PAC foi lançado em agosto 
pelo presidente Lula. Além do 
edital Seleções, os municípios 
já estão contemplados com a 
retomada das obras paradas.

O 
planejamento fa-
miliar é uma das 
estratégias mais 
importantes para 

o enfrentamento da mortalida-
de materna. A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde oferece em 
sua rede básica métodos con-
traceptivos como pílula anti-
concepcional, DIU hormonal 
e de cobre, preservativos mas-
culino e feminino, laqueadu-
ra e vasectomia. Cada método 
tem benefícios e algumas con-
traindicações e, com a orienta-
ção do profissional de saúde, 
a mulher, e em algumas situ-
ações o casal, pode escolher o 
mais indicado para o seu caso.

“As nossas 238 unidades 
de saúde de Atenção Primá-
ria ampliaram muito a oferta 
de planejamento familiar na 
cidade, oferecendo desde 
métodos mais simples até a 
laqueadura e a vasectomia, 
que são recomendados para 
pessoas que têm a certeza 
de que não querem mais ter 
filhos. Mas é importante refor-
çar que a gente também tem 
meios menos invasivos, como 
o DIU, que é um dispositivo 
uterino com uma capacidade 
de proteção muito alta e pode 
ser reversível. Estamos inves-
tindo muito para que as famí-
lias possam escolher o melhor 
momento de ter seus filhos”, 
diz o secretário municipal de 
saúde, Daniel Soranz.

Para acesso ao planeja-
mento familiar e aos méto-
dos contraceptivos, os usuá-
rios devem conversar com a 
equipe de saúde em sua uni-
dade de referência (clínica da 
família ou centro municipal 
de saúde). Os preservativos 
(camisinhas) são os únicos 
que previnem a transmissão de 
infecções sexualmente trans-
missíveis e podem ser retira-
dos com facilidade nas unida-

des. Para os demais métodos, 
que incluam a administração 
de medicação (pílula anticon-
cepcional), a implantação do 
dispositivo (DIU) ou procedi-
mento cirúrgico (laqueadura 
para mulheres ou vasectomia 
para homens), é preciso pas-
sar pela consulta com o médico 
ou enfermeiro, para avaliação 
e definição do mais indicado 
para cada paciente.

Em 2022, o Rio se tornou 
um dos primeiros municípios 
brasileiros a oferecer o DIU 
hormonal pelo SUS - anterior-
mente era oferecido apenas o 
de cobre. O dispositivo tem 
99,8% de eficiência, compa-
rável à laqueadura tubária, e 
é um dos métodos reversíveis 
com melhores resultados. Os 
dispositivos foram adquiridos 
pela Prefeitura do Rio dentro 
das estratégias para redução da 
mortalidade materna, visando 
o planejamento familiar, sexual 
e reprodutivo da mulher em 
idade fértil, além da preven-
ção de gestações indesejadas.

A Secretaria Municipal 
de Saúde também aumentou 
consideravelmente a oferta 
de vagas para laqueadura e 
vasectomia. Mensalmente 

são abertas cerca de 3,6 mil 
vagas para os dois procedi-
mentos, um recorde na oferta 
de vagas. De 2020 para 2022, 
o número de vagas disponi-
bilizadas para essas duas 
cirurgias aumentou quase 
seis vezes, saindo de 3.046 
para 17.068. Neste ano, até 
agosto, já foram abertas mais 
de 23,9 mil vagas para os dois 
procedimentos, sendo 11,9 
mil para laqueadura e 12 mil 
para vasectomia. A fila para 
esse último procedimento 
hoje está zerada no SISREG.

LAQUEADURA E 
VASECTOMIA 

O aumento da oferta de 
laqueaduras e vasectomias é 
resultado dos investimentos da 
Prefeitura do Rio para zerar as 
filas do SISREG até 2024. A 
SMS aumentou a capacidade 

dos hospitais da rede para a 
realização de diversos proce-
dimentos e cirurgias eletivas, 
atendendo assim à demanda 
reprimida. Ao todo, em 2020, 
foram ofertadas mais de 219 
mil vagas para cirurgias de 
diversos tipos, contra 89,4 mil 
em 2020. Em 2023, até o mês 
de agosto, já foram 232,5 mil 
vagas disponibilizadas.

Mariane Fernandes, de 21 
anos, tem dois filhos e realizou 
a cirurgia de laqueadura no 
dia 14 de outubro, no Hospi-
tal da Mulher Mariska Ribeiro. 
Foram apenas seis meses entre 
a inserção no SISREG até o 
dia do procedimento cirúr-
gico, passando por duas con-
sultas no processo. Além de 
questões relacionadas à saúde, 
a escolha da jovem foi pen-
sando em planejar sua famí-
lia para conseguir cuidar dos 
dois filhos: “Optei pela laque-
adura por questão de saúde, 
pois tive eclâmpsia nas minhas 
duas gestações, e também para 
fazer um planejamento fami-
liar. O mundo está muito difí-
cil. Quero poder oferecer o 
melhor para os meus filhos. 
As minhas escolhas não podem 
afetar a vida deles”, opinou.

Confira métodos de 
planejamento familiar 

oferecidos pelo 
município do Rio

Fila de vasectomia 
está zerada e quase 

12 mil vagas de 
laqueadura foram 
abertas este ano

Mais de 25 mil propostas foram cadastradas

Novo PAC Seleções: 
governo prorroga prazo de 
inscrições para domingo

É cada vez mais comum 
que crianças, mesmo quando 
muito pequenas, tenham 
aparelhos celulares. Tam-
bém é comum que elas pas-
sem cada vez mais tempo na 
frente das telas, de acordo 
com a Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua sobre Tecnologia 
da Informação e Comunica-
ção (Pnad/TIC), divulgada 
pelo IBGE.

Aproximadamente 85% 
das crianças de 10 a 13 anos 
acessaram a internet no Bra-
sil em 2022. Esse acesso 
cresce continuamente com 
o avanço das faixas de idade, 
chegando a mais de 96% dos 

adultos de 20 a 29 anos, mas 
diminui um pouco no pata-
mar dos 50 anos.

Apesar de acessarem 
menos a rede, o crescimento 
no uso da internet foi mais 
acelerado entre os mais 
velhos. Segundo o IBGE, 
o aumento do percentual 
de pessoas que utilizaram 
a internet, de 2019 a 2022, 
foi maior entre adultos de 50 
a 59 anos e de 60 anos ou 
mais (crescimento de 11,9 
e 17,3 pontos percentuais, 
respectivamente).

Pela primeira vez, o 
levantamento também inves-
tigou a frequência com que 
as pessoas normalmente 

usam a web: 93,4% dos bra-
sileiros acessavam a rede 
todos os dias no ano pas-
sado, enquanto outros 2,7% 
se conectavam quase todos 

os dias (cinco ou seis dias na 
semana). A pesquisa entre-
vistou apenas habitantes 
com mais de 10 anos.

Chama a atenção a frequ-

ência com que crianças aces-
sam a internet: 91,2% das 
que têm entre 10 a 13 anos 
usam a rede diariamente, 
seja navegando em sites, 
postando em redes sociais 
ou jogando com amigos. No 
caso das pessoas com idade 
entre 14 e 39 anos, mais de 
95% afirmaram usar a inter-
net todos os dias.

CELULAR PARA 
MENORES

Em 2022, o percentual 
de crianças entre 10 a 13 
anos que têm celular alcan-
çou 54,8%. Foi um avanço 
de 3,4 ponto percentuais 
em relação ao ano anterior. 

Pandemia, quando as famí-
lias se viram obrigadas a 
passar mais tempo de casa, 
ajuda a explicar esse com-
portamento.

O maior percentual de 
pessoas com celular foi 
observado entre adultos 
jovens, de 25 a 29 anos. 
Nesta faixa etária, a taxa 
ficou em 94,8%. Entre os 
brasileiros de 30 a 39 anos, 
94,9% têm celular.

O percentual cai à medida 
que se envelhece. Entre os 
que têm 50 a 59 anos, 89,6% 
têm o aparelho. Já entre os 
brasileiros com 60 anos ou 
mais, 73,7% são donos de 
um smartphone.

No Brasil, 85% das crianças têm acesso a internet e mais da metade já tem celular

Mais de 90% dos brasileiros de 10 a 13 anos usam a rede diariamente

DIVULGAÇÃO
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Proposta agora tem trava, 
mais exceções e aumento 

de fundo regional

A primeira fase da reforma 
tributária, que pretende 
simplificar e unificar 
tributos sobre o con-

sumo, deu mais um passo nesta 
quarta-feira (8) com a aprova-
ção no Senado. O texto volta à 
Câmara dos Deputados, onde 
pode ser votado em sua tota-
lidade ou fatiado, com os pon-
tos sem mudanças promulga-
dos pelo presidente da Câmara, 
Arthur Lira, e o restante sendo 
votado posteriormente.  

Em meio a uma ofensiva 
dos governadores do Sul e do 
Sudeste e a negociações de 
última hora, foram incluídas 
exceções entre os setores que 
terão alíquota reduzida para 
40% da alíquota-padrão ou 
foram incluídos em regimes 
especiais. Um fundo para o 
desenvolvimento do Amazo-
nas foi ampliado para outros 
estados da Região Norte.

Na votação na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ), 
na terça-feira (7), tinha havido 
mais concessões. Foram apro-
vadas emendas que atende-
ram a times de futebol, taxis-
tas e a governadores do Cen-
tro-Oeste.

As mudanças principais, no 
entanto, haviam sido anuncia-
das pelo relator da reforma no 
Senado, Eduardo Braga (MDB-
-AM), no fim de outubro. Ele 
criou uma trava para a carga 
tributária, ampliou o Fundo de 
Desenvolvimento Regional em 
R$ 20 bilhões e incluiu uma revi-
são de regimes especiais a cada 
cinco anos.

Confira as principais mudan-
ças na reforma tributária no 
Senado em relação ao que havia 
sido aprovado na Câmara dos 
Deputados

SETORES COM 
ALÍQUOTA REDUZIDA
• Novos segmentos terão alí-

quota reduzida para 40% da 
alíquota-padrão do futuro 
Imposto sobre Valor Adicio-
nado (IVA)

— Comunicação institucional
— Produtos de limpeza consu-

midos por famílias de baixa 
renda

— Setor de eventos
— Nutrição enteral ou parente-

ral (que previnem ou tratam 
complicações da desnutri-
ção)

•	 Profissionais	liberais	com	
atividades regulamentadas 
pagarão 70% da alíquota do 
IVA

—	 Na	prática,	mudança	benefi-
cia apenas empresas, escri-
tórios e clínicas que faturem 
mais de R$ 4,8 milhões por 
ano. Isso porque a maior 
parte	dos	profissionais	autô-
nomos, que ganham abaixo 
desse valor, está incluída no 
Simples Nacional

ALÍQUOTA ZERO
• Seguintes setores passarão 

a não pagar IVA:
— Serviços prestados por Insti-

tuição	Científica,	Tecnológica	
e	de	Inovação	(ICT)	sem	fins	
lucrativos

— Compra de automóveis por 
taxistas

— Compra de medicamen-
tos e dispositivos médicos 
pela Administração Pública 
e por entidades de assistên-
cia	social	sem	fins	lucrativos

— Reabilitação urbana de zonas 
históricas e de áreas críticas 
de recuperação e reconver-
são urbanística

Regimes	específicos
• Inclusão dos seguintes 

setores em regimes espe-
cíficos	de	tributação,	com	
tratamento diferenciado na 
cobrança e na coleta de tri-
butos

— Agências de viagem;
— Concessão de rodovias;
— Missões diplomáticas;
— Serviços de saneamento;
—	 Telecomunicações;
—	 Sociedades	Anônimas	de	

Futebol, que terão recolhi-
mento	unificado

— Serviços de transporte cole-
tivo intermunicipal e interes-
tadual: migraram da alíquota 
reduzida para regime especí-
fico.

REVISÃO PERIÓDICA
• A cada cinco anos, exceções 

serão revisadas, com custo-
-benefício avaliado

—	 setores	beneficiados	deve-
rão seguir metas de desem-
penho	econômicas,	sociais	
e ambientais;

— dependendo da revisão, lei 
determinará regime de tran-
sição para a alíquota padrão.

IMPOSTO SELETIVO
• Cobrança sobre produtos que 

gerem danos à saúde ou ao 
meio ambiente;

•	 Alíquotas	definidas	por	lei;
• 60% da receita vai para esta-

dos e municípios;
• Princípio da anualidade: 

cobrança só poderá come-
çar no ano seguinte à san-
ção da lei;

• Imposto regulatório: não tem 
objetivo de arrecadar, mas 
regular mercado e punir con-
dutas prejudiciais;

• Produtos:
— possibilidade de cobrança 

sobre combustíveis;
— alíquota de 1% sobre extra-

ção de recursos naturais não 
renováveis, como minério e 
petróleo;

— cobrança sobre armas e 
munições, exceto as usadas 
pela administração pública;

• Exclusão da incidência sobre:
— telecomunicações;
— energia;
— produtos que concorrem 

com os produzidos na Zona 
Franca de Manaus.

CESTA BÁSICA
• Restrição do número de pro-

dutos com alíquota zero, com 
desmembramento em duas 
listas a pedido do Ministério 

da Fazenda:
— cesta básica nacional, com 

alíquota zero, e caráter de 
enfrentamento à fome;

— cesta básica estendida, com 
alíquota reduzida para 40% 
da alíquota padrão e meca-
nismo de cashback (devolu-
ção parcial de dinheiro);

— cesta nacional poderá ser 
regionalizada,	com	itens	defi-
nidos por lei complementar.

CASHBACK PARA ENERGIA 
E GÁS DE COZINHA
• Devolução obrigatória de 

parte dos tributos da conta 
de luz e do botijão de gás 
para famílias de baixa renda;

• Ressarcimento ocorreria 
no momento da cobrança, 
entrando como desconto na 
conta de luz;

• Detalhes a serem regulamen-
tados por lei complementar.

TRAVA
•	 Teto	para	manter	constante	a	

carga tributária sobre o con-
sumo;

• Atualmente, esse teto cor-
responderia a 12,5% do PIB;

• A cada 5 anos, seria aplicada 
uma fórmula que considera 
a média da receita dos tribu-
tos sobre consumo e servi-
ços entre 2012 e 2021;

• Fórmula será calculada 
com base na relação entre 
a receita média e o Produto 
Interno Bruto (PIB, bens e ser-
viços produzidos no país);

• Caso o limite seja superado, 
a alíquota de referência terá 
de cair;

• Redução seria calculada 
pelo	Tribunal	de	Contas	da	
União, baseado em dados 
dos entes federativos e do 
futuro Comitê Gestor do IBS.

FUNDO NACIONAL DE 
DESENVOLVIMENTO 
REGIONAL
• Fundo que ajudará o desen-

volvimento de regiões de 
menor renda;

• Aumento da verba de R$ 40 
bilhões para R$ 60 bilhões 
anuais;

•	 Transição	para	o	aumento:
• Fundo começaria com apor-

tes de R$ 8 bilhões em 2029 

até chegar a R$ 40 bilhões no 
início de 2034;

• Em 2034, aportes subiriam 
R$ 2 bilhões por ano até atin-
gir R$ 60 bilhões em 2043.

• Divisão dos recursos:
— 70% pelos critérios do Fundo 

de Participação dos Estados 
(FPE);

— 30% para estados mais popu-
losos.

FUNDO DE 
DESENVOLVIMENTO 
SUSTENTÁVEL
• Destinado a estados do Norte 

com áreas de livre-comércio
• Inicialmente restrito ao Ama-

zonas, foi ampliado para 
Acre,	Rondônia,	Roraima	e	
Amapá

• Mudou de nome para Fundo 
de Desenvolvimento Susten-
tável	dos	Estados	da	Amazô-
nia Ocidental

SETOR AUTOMOTIVO
• Prorrogação até 31 de 

dezembro de 2032 de incen-
tivos tributários concedidos 
a montadoras instaladas no 
Norte, no Nordeste e no Cen-
tro-Oeste

• Benefício vale apenas para 
projetos aprovados até 31 
de dezembro de 2024

• Incentivo não poderá ser 
ampliado

• Versão inicial do relatório no 
Senado previa benefício ape-
nas para produção de carros 
elétricos

• Emendas dos senadores 
Fabiano	Contarato	(PT-ES)	
e Carlos Viana (Podemos-
-MG) estenderam incentivo 
a montadoras de veículos 
movidos a biodiesel e a veí-
culos híbridos movidos a bio-
diesel e a gasolina

• Inclusão do biodiesel bene-
ficia	produtores	rurais

• Benefício a ser regulamen-
tado por lei complementar

• Ampliação gerou ofensiva de 
última hora de governadores 
do Sul e do Sudeste e críticas 
de montadoras tradicionais

BANCOS
• Manutenção da carga tribu-

tária	das	operações	financei-
ras em geral;

• Manutenção da carga tribu-
tária	específica	das	opera-
ções	do	FGTS	e	dos	demais	
fundos garantidores, como 
Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR), Fundo 
Garantidor de Habitação 
Popular (FGHab), vincula-
dos ao Minha Casa, Minha 
Vida, e Fundo de Desenvol-
vimento Social (FDS)

ZONA FRANCA 
DE MANAUS
• Câmara tinha incluído o 

imposto seletivo sobre pro-
dutos concorrentes de fora 
da região para manter com-
petitividade da Zona Franca;

• Relator trocou o imposto 
seletivo por Contribuição de 
Intervenção no Domínio Eco-
nômico	(Cide).

LIMITES A UNIDADES 
DA FEDERAÇÃO
• Mantido artigo incluído de 

última hora na Câmara que 
autoriza estados e Distrito 
Federal a criar contribuição 
sobre produtos primários e 
semielaborados	para	finan-
ciar infraestruturas locais, 
mas foram acrescentadas 
restrições:

— Permissão apenas a fundos 
estaduais em funcionamento 
em 30 de abril de 2023

— Com a regra, apenas Goiás, 
Mato Grosso, Mato Grosso 
do Sul e Pará poderão man-
ter contribuição;

— Contribuição só poderá ser 
cobrada até 2032, para evi-
tar	nova	guerra	fiscal.

FUNDO DE 
COMPENSAÇÃO DE 
BENEFÍCIOS FISCAIS
• Seguro-receita para compen-

sação da perda de arreca-
dação dos entes federativos 
com	o	fim	de	incentivos	fis-
cais sobe de 3% para 5% do 
Imposto sobre Bens e Servi-
ços (IBS);

• Mudança atende a pedido 
dos estados;

• Critérios de repartição:
— estados e municípios com 

maior perda relativa (em ter-
mos percentuais) de arreca-
dação;

— receita per capita (por habi-
tante) do fundo não pode 
exceder três vezes a média 
nacional, no caso dos esta-
dos, e três vezes a média dos 
municípios de todo o país, no 
caso das prefeituras.

COMITÊ GESTOR
• Encarregado de gerir a 

cobrança e a arrecadação 
do IBS, Conselho Federativo 
foi rebatizado de Comitê Ges-
tor;

• Órgão passará a ter cará-
ter exclusivamente técnico, 
assegurando divisão correta 
dos recursos, sem capaci-
dade de propor regulações 
ao Legislativo;

• Presidente do Comitê Gestor 
terá de ser sabatinado pelo 
Senado.

• Congresso poderá convo-
car o presidente do Comitê 
Gestor e pedir informações, 
como ocorre com os minis-
tros

• Representação do órgão será 
feita por integrantes das car-
reiras	da	Administração	Tri-
butária e das Procuradorias 
dos estados, do Distrito Fede-
ral e municípios.

• Emenda sobre represen-
tantes do órgão acatada a 
pedido dos Fiscos para impe-
dir criação de carreiras e car-
gos dentro do Comitê Gestor

INCENTIVO A ESTADOS 
E MUNICÍPIOS
• Estados e municípios que 

aumentarem arrecadação 
ao longo do tempo acima 
da média dos demais entes 
receberão maior parcela do 
Imposto sobre Bens e Ser-
viços (IBS), de competência 
dos estados e dos municí-
pios

• Medida cria estímulos para 
gestores locais melhorarem 
eficiência	da	arrecadação

• Incentivo quer evitar “caro-
neiros”, governadores e pre-
feitos que peguem carona 
na divisão do IBS durante a 
transição sem se esforçarem 
para aumentar arrecadação 
própria, porque a parcela de 
cada um estará estabelecida 
após 2028

Confira temas de atualidades e 
reportagens que podem cair no Enem

DIVULGAÇÃO
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Prefeitura promove novas 
etapas do Plano Diretor

O secretário municipal de Gestão e Inovação em Serviços Públicos, 
Matheus Carneiro, frisou que a Saúde alcançou bons patamares

Um encontro mensal de mães e 
gestantes aconteceu no último dia 25 
de outubro, no CRAS Banco de Areia.  
No total, o espaço reuniu 31 mulheres, 
entre grávidas e puérperas. O evento 
contou com a presença de representan-
tes da Secretaria Municipal de Saúde, 
para reforçar a importância do acom-
panhamento pré-natal.

Equipe completa! A Prefei-
tura de Belford Roxo, através 
da Secretaria de Saúde, reali-
zou um evento de boas-vindas 
aos novos agentes de combate 
às endemias (ACE) que foram 
aprovados no último processo 
seletivo. O encontro ocorreu 
no CIEP 177 Constantino Reis 
e, ao todo, foram 255 pessoas 
aprovadas para o cargo de pro-
fissional da saúde.

O Departamento Zoonoses 
promoveu um curso de capaci-
tação para os ACEs, focados no 
controle vetorial das arboviro-
ses, que iniciou nesta segunda 
e terminará dia 10 de novem-
bro, no polo Cederj, em São 
Bernardo.

A deputada-federal e pri-
meira-dama, Daniela Car-
neiro, enfatizou a importância 
do trabalho dos agentes. “É 
com muito orgulho que rea-
firmo meu compromisso com 
a saúde do município, saudando 
cada um dos novos agentes, que 
foram oficialmente reconheci-
dos este ano como profissionais 

da Saúde”, destacou Daniela, 
que citou a Lei 14.536/2023, na 
qual votou favorável e foi san-
cionada pelo presidente Lula 
em janeiro.

A superintendente de Vigi-
lância Ambiental do Estado do 
Rio, Patrícia Meneguete, tam-
bém prestigiou o evento. “Esses 
agentes estão chegando com 
muita garra na linha de frente 
para controlar e combater às 
endemias. Eles conhecem o ter-
ritório e isso é de suma impor-
tância no desafio para cuidar 
das famílias”, ressaltou Patrícia.

Linha de frente
O secretário municipal de 

Saúde, Christian Vieira, pon-
tuou sobre o reflexo do traba-
lho dos agentes. “Com o time 
completo na linha de frente 
da Saúde será possível cobrir 
100% do território de Belford 
Roxo, reduzindo drasticamente 
os números de casos de arbo-
viroses e ampliando os nos-
sos índices na área”, afirmou 
Christian. 

Deputado recorre ao MPF para coibir falhas no 
pedágio automático da Rodovia Rio-Santos

CRAS Banco de Areia promove 
encontro de mães e gestantes

Prefeitura dá boas-vindas 
aos novos agentes de 
combate às endemias

Com 31 gestantes presentes, reunião abordou a importância do acompanhamento pré-natal 

M
E
S
Q
U
IT

A

BELFORD ROXO

REPRODUÇÃO

Confira as datas 
das visitas:
13/11 - Fumaça
21/11 - Serrinha do Alambari
24/11 - Capelinha
05/12 - Engenheiro Passos
12/12 - Visconde de Mauá

14/12 - Vargem Grande
19/12 - Bulhões

Para saber mais sobre o 
Plano Diretor basta acessar 
pelo link: https://resende.
rj.gov.br/revisao-do-plano-

-diretor. Uma revisão do 
Plano Diretor bem elaborada e 
implementada evitará proble-
mas como a ocupação desor-
denada do solo, a falta de infra-
estrutura adequada e a degra-
dação ambiental.
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O deputado Léo Vieira (PL) soli-
citou ao Ministério Público Federal 
(MPF) que apure com urgência as 
multas emitidas pelo pedágio auto-
mático da Rodovia Rio-Santos (BR-
101), no trecho de Mangaratiba, na 
Costa Verde fluminense.

O sistema de cobrança automá-
tica, conhecido como “Free Flow”, 
funciona por meio de equipamentos 
de monitoramento instalados em pór-
ticos nos km 414 (Itaguaí), km 447 

(Mangaratiba) e km 538 (Paraty), 
com capacidade de identificar 100% 
das passagens, seja por TAG ou lei-
tura da placa.

Na representação protocolada ao 
procurador-chefe do MPF, Sergio Luiz 
Pinel Dias, o deputado estadual Léo 
Vieira pede que seja instaurado pro-
cedimento investigatório, em caráter 
de urgência.

Outra falha na prestação do serviço 
“Free Flow” acontece nas hipóteses 

de cobrança do pedágio mediante lei-
tura da placa do veículo. Neste caso, 
o prazo disponível para pagamento é 
de 48 horas após a leitura do sistema. 
Mesmo assim, é necessário que o usu-
ário do serviço informe, com precisão, 
o dia e horário que o veículo passou 
pelo sistema. Qualquer imprecisão nas 
informações, o sistema indica, errone-
amente, que não há débitos pendentes, 
impossibilitando o usuário do serviço 
de prosseguir com pagamento da tarifa.

Além da abordagem sobre “Pri-
meira Infância”, o foco foi conscien-
tizar sobre o Pré-Natal, acompanha-
mento na área da saúde que busca evi-
tar problemas para a mãe e para o bebê 
durante os nove meses de gestação.

“É um encontro globalizado entre 
os seis CRAS do município. Acontece 
durante todos os meses do ano. Nes-

sas oportunidades, abordamos diver-
sos assuntos sobre a saúde da mãe e 
do bebê. Além disso, elas são orienta-
das por profissionais da Saúde ou pela 
equipe técnica dos próprios Centros 
de Referência de Assistência Social”, 
explica a coordenadora do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vín-
culos, Sildivânia Souza.

A Prefeitura de Resen-
de, por meio da Se-
cretaria Municipal de 
Desenvolvimento Ur-

bano, promove novas etapas 
da revisão do Plano Diretor 
2023. Na quarta-feira, dia 8, 
foi realizada a sexta oficina 
com o tema “Patrimônio Ur-
bano e Participação Pública, 
na OAB, que fica na Avenida 
Marcílio Dias, n°655.

A oficina teve como obje-
tivo debater mudanças e atu-
alizações no Plano Diretor, 
que faz parte da revisão pre-
vista em lei, 10 anos após a 
elaboração do plano.

Nas oficinas os partici-
pantes recebem uma cópia 
do trecho da Lei referente 
aos temas, e em grupo irão 
analisar e propor alterações, 
relatar críticas e sugestões. 
Ao final, eles escreverão tex-
tos que possam substituir ou 
acrescentar informações ao 
texto original do Plano Dire-
tor Vigente. Todos os textos 
serão avaliados em conjunto, 
assim será feito um único 

documento que será traba-
lhado para divulgação nas 
futuras audiências públicas.

“É muito importante que a 
população participe tanto das 
oficinas quanto das pesquisas 
online e de todo o processo, 
para conhecer mais sobre a 
cidade e como ajudar. Com a 
participação ativa dos mora-
dores, eles poderão dar opi-
niões e avaliações que pode-
rão gerar mudanças signifi-
cativas para os próximos 10 
anos no desenvolvimento e 
mobilidade urbana”, disse 
a secretária de Desenvolvi-
mento Urbano, Denise de 
Abreu Manhães.

Além disso, durante o mês 
de novembro e dezembro as 
equipes da Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento 
Urbano irão até os distritos 
de Resende para uma pes-
quisa de campo, onde serão 
captadas opiniões, propostas, 
conversas e orientações aos 
moradores dos locais sobre 
a revisão do Plano Diretor. 
A ação será das 13h às 17h.

Na quarta-feira, foi 
realizada uma nova 

oficina e ao longo do 
mês serão realizadas 

visitas aos distritos 
para captar opiniões 

dos moradores
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por RICO ALBUQUERQUE Jornalista, fotógrafo e Biólogo especializado em Educação Ambiental e Entomologia 
ricodopovo@gmail.com

Cientistas tailandeses descobrem rara tarântula azul
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O sitio arqueológico da Formação Santa 
Maria, no Rio Grande do Sul, abriga os fósseis 
de dinossauros mais antigos do mundo! Foi o 
que reconheceu o Guinness World Records, 
livro dos recordes. Os dinos brasileiros que 
bateram este recorde são das espécies Satur-
nalia tupiniquim, Nhandumirim waldsangae, 
Pampadromaeus barberenai, Bagualosaurus 
agudoensis, Gnathovorax cabrerai e Stauri-
kosaurus Pricei. 

- Fizemos uma defesa explicitando quais as 
razões que levariam os dinossauros da Forma-
ção Santa Maria a serem os mais antigos do 
mundo, os primeiros dinossauros. Isso abre 
uma janela importante na questão da divulga-
ção da região, de toda a nossa macrorregião. 
Abre importantes perspectivas de turismo de 
outros eventos culturais e acadêmicos relacio-
nados com a paleontologia brasileira – comen-
tou o paleontólogo Sérgio Cabrera um dos res-
ponsáveis pelo sitio arqueológico.

Todos os dinossauros encontrados na região 
foram classificados como sauropodomorfos, 
bípedes herbívoros que deram origem aos gran-

des saurópodes, e como buriolestes, sauropodo-
morfos carnívoros. Em seu site oficial, o Guin-
ness diz que não é possível datar um dinos-
sauro de forma direta apenas com os seus fós-
seis, mas sim com base nas pedras em que estes 
fósseis foram encontrados. 

A publicação afirma que, embora não seja 
possível precisar a idade exata de fósseis de 
animais que viveram há milhões de anos, 
as rochas onde eles foram encontrados são 
um parâmetro preciso para isso. Os cientis-
tas constataram que o Sítio Arqueológico de 
Santa Maria possui cristais de zircão datados 
de até 233,2 milhões de anos atrás, período 
correspondente à idade ladiniana do final do 
período Triássico.

- Como nossos dinossauros são encontrados 
dentro desses pacotes de rocha, então eles são 
os mais antigos do mundo. É uma mensuração, 
mas ela é feita através de métodos científicos, 
muito modernos, com diversos tipos de equi-
pamentos acurados -  explica  Cabreira, profes-
sor que trabalhou nas expedições que descobri-
ram os fósseis na região nas últimas décadas.

Cor rara na natureza o azul cha-
ma bastante atenção, princi-
palmente quando é a caracte-
rística de uma das espécies de 
aranhas mais perigosas do mun-
do. A nova aranha descoberta, 

chamada Chilobrachys natanicharum, de 
acordo com as descrições dos pesquisado-
res possui cores tão vibrantes “numa tona-
lidade azul-violeta que lembra a cor de fa-
íscas elétricas”.

A Chilobrachys natanicharum pode medir 
quase cinco centímetros de comprimento, 
apresenta listras de cor azul neon em suas 
pernas, costas e peças bucais e infelizmente 

já é conhecida no comércio de animais de 
estimação como “tarântula azul elétrico”. E o 
estudo recente publicado na revista Zookeys 
finalmente a confirmou como uma espé-
cie única.

A raridade da cor azul na natureza deve-
-se pelo fato que nos pigmentos que for-
mam outras cores nos animais como o ver-
melho e o amarelo, o processo é diferente 
com o azul. Quando atingidas pela luz, as 
nanoestruturas das células refletem uma cor 
azul de volta aos nossos olhos, diz a bióloga 
Sarah Kariko.

 - É como uma pena de pavão. Se você 
mudar seu ângulo, a cor mudará um pouco, 

enquanto as cores feitas de pigmento não 
mudam com o ângulo de visão. explica Ling 
Li, professor associado da Virginia Tech 

Primeira a ser descoberta em um man-
guezal na Tailândia o aracnólogo e líder do 
estudo, Narin Chomphuphuang, aracnólogo 
da Universidade de Khon Kaen da Tailândia 
contou que ele e seus colegas fizeram uma 
expedição aos manguezais da província de 
Phang-Nga à noite, em meio a vegetação 
úmida e lamacenta e observaram um sinal 
revelador de uma tarântula: teias parecidas 
com mortalhas cobrindo sua toca. Então a 
a equipe avistou uma tarântula azul no oco 
de uma árvore, na qual tiveram que escalar 

para atrair o animal para fora. Outra expe-
dição revelou a aranha vivendo especifica-
mente em árvores sempre verdes, ou seja, 
em outro um ecossistema.

- Ficamos surpresos ao descobrir que 
elas também podem se desenvolver em 
florestas sempre verdes de terras altas. A 
incrível adaptação dessa aranha é fasci-
nante – surpreende-se o aracnólogo Chom-
phuphuang

De volta ao laboratório, os cientistas 
compararam o DNA e as características físi-
cas dessa tarântula com espécies semelhan-
tes e identificaram as principais diferenças, 
incluindo sua coloração.

Uma prática comum há algumas déca-
das, a prescrição por médicos de baixas 
doses diárias de aspirina para prevenir ata-
ques cardíacos ou derrames, já não é mais 
recomendada pois novas evidências apon-
tam que pode alguns riscos

Apesar de a aspirina continuar sendo 
uma linha de defesa fundamental contra 
um segundo ataque cardíaco para quem já 
sofreu um primeiro a U.S. Preventive Ser-
vices Task Force (Força-Tarefa de Serviços 
Preventivos dos EUA) alterou suas reco-
mendações depois que dois grandes estu-
dos clínicos mostraram que, como medida 
preventiva, os riscos da aspirina provavel-
mente superam seus benefícios para pes-
soas com idade entre 60 e 69 anos, mesmo 
que elas tenham um risco maior de sofrer 
um ataque cardíaco ou derrame.

Ainda assim, milhões de pessoas conti-
nuam a usar o medicamento no mundo todo. 
Somente nos Estados Unidos, um estudo 
de 2019 descobriu que cerca de uma em 
cada cinco pessoas com mais de 40 anos 

toma aspirina todos os dias. Muitas delas 
se auto medicam, ou seja, sem a recomen-
dação de um médico, o que, segundo espe-
cialistas, pode aumentar o risco de sangra-
mento no cérebro e no intestino. 

Para pessoas com idades entre 40 e 59 
anos, a Força-Tarefa de Serviços Preven-
tivos dos EUA recomenda que qualquer 
um com risco aumentado de ataque cardí-
aco converse com seus médicos para ava-
liar os malefícios e benefícios de começar 
a tomar aspirina diariamente. Porém, após 
os 60 anos de idade, o painel recomenda 
que os pacientes não tomem aspirina como 
medida preventiva primária.

- Essa é uma recomendação sobre o 
início do uso de aspirina em pessoas que 
não têm evidência de doença cardiovascu-
lar. Porém as pessoas que tiveram um ata-
que cardíaco ou derrame podem tomar o 
medicamento - esclarece Michael Barry, 
professor de medicina da Harvard Medi-
cal School e presidente da Força-Tarefa de 
Serviços Preventivos dos EUA.

Dinossauros gaúchos são reconhecidos como 
mais antigos do mundo pelo Guinness Records

Mito derrubado: tomar uma aspirina promove 
mais malefícios do que benefícios FO
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Motorista de caminhão é feito refém durante 
roubo de carga na Baixada

Mineira desaparece 
após batizado 
em Mesquita

MOTORISTAS DE ÔNIBUS CONVIVEM 
COM ROTINA DE MEDO NAS RUAS DO RIO

Ô
nibus incendia-
dos, atacado 
com bomba de 
fabricação casei-

ra, sequestrados para servi-
rem de barricadas em vias pú-
blicas. O Rio de Janeiro vive 
uma situação de crescimen-
to de episódios de violência 
envolvendo o transporte pú-
blico que colocam não ape-
nas os passageiros em risco, 
mas principalmente os pro-
fissionais do volante.

Os dados falam por si. Os 
casos de coletivos destruí-
dos na capital já aumenta-
ram este ano mais de 1000% 
em comparação a 2022 todo. 
Enquanto que, no ano pas-
sado, somente dois ônibus 
da frota municipal foram 
incendiados, em 2023, até 
o momento, já foram 25. Os 
números são do Rio Ônibus, 
sindicato das empresas do 
setor, que responde pelos ôni-
bus municipais.

Só em 23 de outubro, 
quando houve uma retalia-
ção à morte do miliciano 
Matheus da Silva Rezende, 
de 24 anos, apontado pelo 
Ministério Público e pela 
polícia como o segundo 
na linha de comando da 

maior milícia do estado, 
foram 35 ônibus incen-
diados, sendo 20 de fro-
tas municipais, cinco 
BRTs (veículos articula-
dos usados em corredores 
expressos) e outros dez de 
turismo e fretamento. Foi 
o dia com o maior número 
de ônibus queimados da 
história da cidade do Rio. 
Até então, quatro ônibus 
tinham sido queimados.

Matheus havia morrido 
naquele dia após ser bale-
ado em um confronto com 
policiais em Santa Cruz, na 
Zona Oeste. Ele chegou a 
ser socorrido pelos agentes e 
levado para o Hospital Muni-
cipal Pedro II, no mesmo 
bairro, mas não resistiu aos 
ferimentos. Ordenados pela 
milícia de Faustão, como 
era o apelido de Matheus, 
homens saíram em moto-
cicletas ou a pé pelas ruas 
da Zona Oeste com galões 
de gasolina. Os ataques aos 
35 ônibus foram registra-
dos em pelo menos dez bair-
ros: Campo Grande, Santa 
Cruz, Paciência, Guaratiba, 
Recreio, Cosmos, Campinho, 
Inhoaíba, Tanque e Barra da 
Tijuca.

Policiais do 15º BPM 
(Duque de Caxias) resgataram 
um motorista feito refém e frus-
trou um roubo de carga, neste 
sábado (11), em Gramacho, na 
Baixada Fluminense. Segundo 
informações da Polícia Militar, 
a vítima foi rendida por crimi-
nosos armados na Rua Pedro 
Lessa, no município de Duque 
de Caxias, que queriam roubar 
a carga do veículo.

No momento da aborda-
gem, PMs perceberam a ati-
tude suspeita do caminhão e 
interceptaram o veículo. Um 
assaltante foi preso em fla-
grante e, com ele, uma arma 
e bloqueador de sinal foram 
apreendidos.

O motorista foi liberado 
sem ferimentos. O caso foi 
registrado na 59ª DP (Duque 
de Caxias).

A família da mineira Cibele Nunes dos 
Santos está aflita após perder contato com a 
jovem de 23 anos, que veio a Mesquita, Bai-
xada Fluminense, para ser batizada. Depois 
do evento da igreja IPTM, no domingo (5), 
a moça fez último contato com sua irmã e 
não deu mais notícia. Na ocasião, Cibele 
havia comentado que tinha decidido ficar 
no Rio com um amigo e que não volta-
ria para Minas Gerais. Desde então, seus 
parentes tentam contato, sem sucesso.

Divulgação

RONDA POLICIAL 
DO POVO

HOMEM E MULHER SÃO PRESOS POR TRÁFICO 
DE DROGAS NA PRAIA DO RECREIO
Um homem e uma mulher foram presos, na noite desta sexta-
feira, por policiais da 42ª DP (Recreio), no posto 12 da Praia do 
Recreio, no bairro da Zona Oeste do Rio. 
Segundo a polícia, a dupla ia ao encontro de um grupo de 
pessoas, entregava pequenos pacotes e recebia dinheiro. Com 
o casal, os agentes encontraram R$ 202 em dinheiro, quase 50 
gramas de cocaína distribuída em 23 pinos, cinco trouxinhas de 
maconha, além de 10 munições calibre .40 e .38.

RBD NO RIO: PÚBLICO RELATA 
ARRASTÃO E CONFUSÃO APÓS 
SEGUNDO DIA DE SHOW NA CIDADE
Foi mais uma noite de emoção e para matar a saudade do 
grupo mexicano Rebeldes, em turnê após um hiato de 15 
anos. A volta para casa foi mais uma vez tumultuada, apesar 
da reformulação prometida para o esquema de segurança 
da Polícia Militar para a noite desta sexta-feira no entorno do 
Estádio Nilton Santos, no Engenho de Dentro, na Zona Norte 
do Rio. Fãs relataram novos episódios de arrastão e confusão, 
além de furtos e de roubos na saída do espetáculo.

Tiroteio em Queimados deixa duas pessoas ligadas à política mortas 

Vítima foi libertada por policiais do 15º BPM (Duque de Caxias) sem ferimentos. Um homem foi preso na ação
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dianapiresassessoria@gmail.com
por DIANA PIRES

@dianapires_jornalistashow do Rio            

Você é capaz de curar traumas com parentes e pessoas do seu convívio. Essa 
experiência o leva a perceber como deseja prosseguir nas relações com pessoas 
que participam ativamente da sua rotina. É recomendável expressar o que pensa 
com qualidade para fazer ajustes financeiros no trabalho ou com funcionários. 

ÁRIES
21 mar a 20 abr

O céu aponta negociações e avaliação de possibilidades para aumentar 
os ganhos materiais. Você não se sente reconhecido o suficiente no 
campo financeiro, e precisa identificar o caminho correto para equilibrar 
a sua gestão material. Você tem outros caminhos, mas precisa estar 
desperto e consciente dos movimentos. 

TOURO
21 abr a 20 mai

Há situações que lhe desagradam, em família ou com pessoas muito 
próximas. Para resolver essa dinâmica, você precisa reconhecer 
que está em suas mãos equilibrar e ajustar as relações. Se você 
realmente julga estar tudo bem, analise o quanto está aberto a criar 
novos movimentos e prosseguir a sua jornada em paz profunda.

GÊMEOS
21 mai 20 jun

Os resultados financeiros não são expressivos quando se trata de um 
projeto em grupo. Essa experiência também pode se tratar de muito 
trabalho para pouco reconhecimento. Quando se passa por esse tipo de 
situação, é preciso persistir e fazer a sua parte com dedicação. Dessa 
forma, você vai se diferenciar dos demais. Um passo de cada vez.

LEÃO
23 jul a 22 ago

É importantíssimo que você mude a sua forma de pensar, porque somente 
dessa forma obterá o reconhecimento que almeja. A vida pede equilíbrio e 
harmonia na relação com as pessoas do seu convívio, independentemente 
das dificuldades. O céu o ajuda a seguir os planos, mesmo que esteja numa 
situação delicada. Acredite no processo.

VIRGEM
23 ago a 22 set

Existem situações em que não há o que fazer, e a única alternativa é aceitar e 
reconhecer o seu momento pessoal. É preciso fazer escolhas melhores daqui 
para frente, mas, antes, você é convidado a mudar o seu modo de pensar e refletir 
sobre a sua filosofia de vida. Examine com sabedoria o quanto você está aberto a 
vivenciar uma nova realidade.

LIBRA
23 set a 22 out

O céu pede compreensão para identificar o que precisa ser encerrado para 
que a sua jornada siga de uma forma mais harmônica. Essa situação se 
reflete em desafios para investir e encerrar as dívidas. Faça uma avaliação 
mais profunda de como você está enxergando as pessoas e as ideias que 
precisa pôr em prática. 

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

Você vai sentir-se mais exigido no seu relacionamento. Essa experiência 
pode afetar uma outra pessoa ou situação; por isso, é preciso adequar a 
sua realidade. A pessoa tocada tem dificuldades para criar movimentos 
financeiros e também pode acentuar desafetos declarados. Faça um 
esforço para entender como tudo isso te afeta.

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

x O dia pede silêncio e meditação sobre as relações com pessoas próximas, 
principalmente os parentes. Você não pode mais caminhar dessa forma 
com essas pessoas; por isso, não tem problema tomar medidas para seguir 
os seus planos de uma outra maneira. A sua carreira profissional e metas 
precisam de espaço para evoluir.

CÂNCER
21 jun a 22 jul

As decisões que você precisa tomar no ambiente de trabalho 
vão desagradar a outras pessoas. Essa mesma experiência pede 
conscientização do seu valor, para encontrar formas para se desenvolver 
com qualidade, colocando todo o seu conhecimento e potencial para o 
mundo. Você pode mais, entretanto precisa acreditar que isso é possível. 

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

O namoro e o envolvimento afetivo vêm pedindo de você uma avaliação 
mais profunda sobre os seus sentimentos e necessidades afetivas. Por isso, 
é importante reconhecer os seus desejos e carências. Pegue o dia para se 
aprofundar no quanto se sente verdadeiramente amado. Você precisa fortalecer 
a autoestima.

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

Os assuntos familiares tomam uma proporção maior, e você deve 
reconhecer as fragilidades existentes, seja no campo dos afetos ou 
em movimentos financeiros. Pegue o dia para examinar como deseja 
prosseguir na dinâmica familiar, porque existem pontos sensíveis que 
geram desconfortos na relação com uma pessoa próxima.

PEIXES
19 fev a 20 mar

H O R Ó S C O P O

MUNDO
DOS 

FAMOSOS

VIVIANE 
ARAUJO 
DESTACA 
BARRIGA 
TANQUINHO 
EM 
ENSAIO DE 
CARNAVAL 
APÓS 
TREINOS
Viviane Araujo 
roubou a 
cena durante 
ensaio de 
Carnaval na quadra do Salgueiro, realizado na noite 
desta quinta-feira (09). A Rainha de Bateria desfila 
pela agremiação pelo 16º ano consecutivo.
Para a ocasião, Viviane apostou em uma 
combinação de short de cintura alta com um 
cropped, que estava estampado com a logo 
da escola de samba. A atriz colocou a barriga 
tanquinho para jogo e exibiu o resultado da 
lipoaspiração, realizado há cerca de quatro 
meses, e dos treinos intensos, feitos com a 
mesma equipe de personal trainer de Jojo 
Todynho e Mel Maia, o Team Carol Vaz.

SIMARIA POSTA FOTO NUA UM 
DIA APÓS VITÓRIAS DE SIMONE 
MENDES E WEB COBRA
Simaria voltou a virar assunto mesmo há mais 
de um ano afastada dos palcos. O motivo? As 
comparações com a carreira da irmã, Simone 
Mendes, que saiu vencedora de dois troféus no 
Prêmio Multishow 2023. A sertaneja não deu 
ouvidos às críticas e repetiu o que mais tem feito nos 
últimos tempos: publicou fotos sensuais no Twitter.
Simaria começou o dia com uma foto em que 
aparece nua, coberta apenas por um lençol. 
Nos comentários, fãs cobraram que 
Simaria se manifestasse publicamente 
sobre a vitória de Simone no prêmio.
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No dia 17 de novem-
bro, Blitz, a banda 
da praia que con-
quistou o Brasil, 

traz sua turnê para o palco do 
Teatro Multiplan, a partir das 
20h. A “Turnê sem fim”, como 
definiu o grupo, tem levado aos 
fãs os principais sucessos de 
uma das maiores bandas do país 
de todos os tempos.

HISTÓRIA
Com sua origem no grupo 

teatral Asdrúbal Trouxe o Trom-
bone, o grupo nasceu sob a lona 
do Circo Voador, na praia do 
Arpoador, no Rio de Janeiro. 
Foram necessários apenas três 
meses para se transformar na 
sensação do mercado fono-
gráfico brasileiro nos anos 80. 
Em plena crise do setor, a Blitz 
atingiu a marca de um milhão 

meio de cópias vendidas com 
o compacto “Você não soube 
me amar”. 

Na sequência, lançou o 
primeiro LP ‘As Aventuras 
da Blitz’, com venda mais 
impressionante que a do com-
pacto.

O grupo ganhou capas de 
revistas importantes como 
Veja, Manchete e Isto É. Evan-
dro & Cia arrombaram as por-
tas do Rock Brasil, a MPB 
nunca mais seria a mesma. O 
sucesso da banda mudou o 
panorama das rádios e das gra-
vadoras do Brasil.

O grupo fez grandes shows 
em ginásios e estádios, como 
no extinto Canecão, onde batia 
recordes de público em sequ-
ência. Em palcos internacio-
nais inusitados como Moscou 
em 85, Japão, EUA, Argentina 

e Portugal. Algumas apresenta-
ções merecem destaque: no pri-
meiro Rock In Rio, em 1985 e 
na Praça da Apoteose, em 1984, 
quando foi o primeiro grupo a se 
apresentar naquele palco para 
mais de 60 mil pessoas.

Recentemente, a Blitz fez 
turnês passando por EUA, 
Europa e Japão (2011, 2014, 
2015 e 2018). O último 
álbum do grupo concorreu ao 
Grammy latino em 2017. Já em 
2020, a história da banda virou 
filme: “Blitz – o Filme” foi exi-
bido no Festival de Cinema do 
Rio. O grupo foi a atração prin-
cipal dos maiores réveillons do 
Brasil: Praia de Copacabana e 
Avenida Paulista. Agora, em 
2022, foi headliner do festi-
val da maior revista e portal 
de música do Brasil: a Rolling 
Stone e também foi headliner 

em diversas capitais no Rock 
Brasil – maior festival de rock 
itinerante do país. Foi home-
nageada no Rock in Rio 2022 e 
lotou o palco Sunset durante o 
seu show. Também em 2022 foi 
homenageada pelo Fantástico 
celebrando os 40 anos do clipe 
de “Você não soube me amar”, 
além disso esteve presente em 
programas de TV como Caldei-
rão do Mion, Faustão, Altas 
Horas e Domingo Espetacular.

A formação atual da Blitz é 
Evandro Mesquita (vocal, gui-
tarra e violão), Billy Forghieri 
(teclados), Juba (bateria), Rogé-
rio Meanda (guitarra), Alana 
Alberg (baixo), Andréa Cou-
tinho (backing vocal) e Nicole 
Cyrne (backing vocal).

Mais informações sobre esse 
e outros eventos é só acessar o 
site  bileto.sympla.com.br .

“TURNÊ 
SEM FIM” 

NO TEATRO 
MULTIPLAN!

Show 
acontece 
na próxima 
sexta-feira

SERVIÇO:

Dia: 17 de novembro 
(sexta-feira)

Horário: 20h

Local: Teatro Multiplan 
- Shopping Village Mall - 
Av. das Américas, 3.900 – 
Barra da Tijuca

Classificação indicativa: 
Livre

Mais informações: www.
bileto.sympla.com.br



A Prefeitura do Rio em par-
ceria com o Maracanã So-
cial proporcionou, nesta 
quarta-feira (08/11), a vi-

sita de um grupo de 30 crianças e 
adolescentes do Morro do Amor, 
no Complexo do Lins, na Zona 
Norte do Rio, com uma experi-
ência única. Estes jovens, alunos 
de uma escolinha de futebol da 
comunidade, foram convidados 
pelo projeto “Turistando com a 
Comunidade” desenvolvido pela 
Secretaria de Ação Comunitária, 
para um tour no Estádio do Ma-
racanã, conhecido como o tem-
plo do futebol brasileiro e palco 
de inúmeros eventos esportivos 
de renome.

A Coordenadora de Projetos 
da Secretaria de Ação Comunitá-
ria, Patrícia Frank, afirmou que o 
objetivo desta ação social é propor-
cionar o acesso dos moradores de 
favelas e comunidades carentes aos 
principais bens culturais da cidade 
do Rio de Janeiro.

No passeio, os participantes 
tiveram a oportunidade de explo-
rar os bastidores e se aproximar do 
gramado, onde ocorreram as finais 
de duas Copas do Mundo. O roteiro 
incluiu uma visita à exposição do 
acervo histórico e uma passagem 
pela Zona Mista, que é o corre-
dor por onde os jogadores entram 
em campo.

O grupo também teve a chance 
de conhecer a Calçada da Fama, a 
sala de aquecimento e o vestiário, 
onde encontraram o ex-jogador 
Sorato, responsável pelo gol que 
deu o título ao Vasco da Gama no 
Campeonato Brasileiro de 1989. 
Sorato comentou: “Vi um brilho 
diferente nos olhos dessas crian-
ças, que têm essa paixão. Estar 
no templo sagrado do futebol vai 
marcar a vida deles. Vão lembrar 
sempre desse momento.”

Na área do gramado, os meni-
nos tiveram acesso aos bancos de 
reserva e à arquibancada, encer-
rando o tour na sala de coletiva 
de imprensa. Rony Gabriel, de 
apenas 7 anos, compartilhou seu 
sonho: “Quando eu crescer, quero 
jogar aqui nesse estádio e ser igual 
ao Pelé.”

Um outro participante, Lor-
ran Henrique Santos, de 13 anos, 
expressou sua inspiração: “Estou 
me inspirando nos jogadores que 
eu vi na exposição, como Ronaldi-
nho, Pelé, Mané Garrincha e mui-
tos outros. Sinto vontade de jogar 
mais e agarrar ainda melhor.”

O projeto “Turistando com a 
Comunidade” visa proporcionar 
aos moradores de favelas e comu-
nidades a oportunidade de conhe-
cer locais que simbolizam a his-
tória, a arte e a cultura do Rio. 
Para além de conhecimento, o pro-
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Jovens do Complexo do Lins visitam 
o Estádio do Maracanã com projeto 
‘Turistando com a Comunidade’

Wallace recusa proposta do MPF e pode virar 
réu em processo por postagem contra Lula

REPRODUÇÃO

Medalhista olímpico com a seleção 
brasileira de vôlei, o oposto Wallace, de 
36 anos, recusou a transação penal pro-
posta pelo Ministério Público Federal. 
O jogador é acusado de incitar a violên-
cia contra o atual Presidente da Repú-
blica, Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

O processo se deu por uma publi-
cação do atleta nas redes sociais, em 
janeiro deste ano, quando Wallace ques-
tionou se seus seguidores “dariam um 
tiro na cara de Lula”. A defesa do joga-
dor alega que não houve incitação ao 
crime. Como recusou a proposta do 
MPF, ele será alvo de processo crimi-
nal e deve virar réu. As informações 
são do portal “UOL”.

Com a recusa, o juiz Korge Gus-
tavo Serra de Macêdo Costa, da 2ª Vara 
Federal Criminal de Belo Horizonte, 
deixou marcada uma uma audiência 
de instrução e julgamento para o pró-
ximo dia 14/11, quando réu e testemu-
nhas serão ouvidos.

Na época da polêmica, Wallace foi 
suspenso temporariamente pelo Sada 
Cruzeiro e punido pelo Conselho de 
Ética do Comitê Olímpico do Brasil 
(COB). Após acordo, a pena do joga-
dor foi reduzida de cinco anos para 
90 dias envolvendo partidas por clu-
bes e Seleção.

OS JOVENS, ALUNOS DE UMA ESCOLINHA DE FUTEBOL DO 
MORRO DO AMOR, FORAM CONVIDADOS PELA SECRETARIA DE 
AÇÃO COMUNITÁRIA PARA UM TOUR PELO TEMPLO DO FUTEBOL

Em janeiro, oposto do 
Sada Cruzeiro questionou 
se seguidores “dariam 
tiro na cara de Lula”
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Após ficar 11 meses afastados 
do gramado depois de fraturar a 
pena direita, e a canela e a fís-
tula enquanto esquiava, o goleiro 
Manuel Neuer voltou a atuar pelo 
Bayern de Munique no mês pas-
sado, sendo titulares nas três últi-
mas partidas da equipe. O ale-
mão relembrou sua grave lesão e 
falou sobre o que se passou na sua 
cabeça naquele momento.

Neuer afirmou que esquia há 
mais de 30 anos e que algo do tipo 
nunca havia acontecido com ele. 
O goleiro afirmou que havia algo 
embaixo da neve que fez com que 
ele caísse e, logo após chegar ao 
hospital e saber da gravidade da 
lesão, informou ao Bayern que 
ficaria de fora pelo restante da 
temporada.

“Havia algo sob a neve que me 
bloqueou. Então, é claro, houve 

uma má notícia quando minha 
bota de esqui foi tirada, e então 
todos os médicos perceberam que 
quando eu estava deitado no hos-
pital, era mais porque eu a minimi-
zava um pouco, mesmo sentindo 
dor”, afirmou Neuer.

Titular e um dos des-
taques do Fluminense no 
título da Libertadores, o 
volante André, de 22 anos, 
não deverá seguir no clube 
carioca no ano que vem. 
Porém, um dos maiores inte-
ressados em sua contratação, 
o Liverpool, não deverá ser 
o destino do jogador da sele-
ção brasileira em 2024.

De acordo com o jorna-
lista inglês Dave Ockop, os 
Reds não devem fazer uma 

investida por André. As con-
tratações de Wataru Endo e 
Ryan Gravenberch encerra-
ram o interesse do Liverpool 
na contratação de um volante.

O clube inglês foi o prin-
cipal interessado em André 
em 2023. O Fluminense teria 
rejeitado uma proposta de 
cerca de 30 milhões de euros 
(algo em torno de R$ 156,44 
milhões) pelo volante. O Tri-
color desejava mantê-lo até o 
fim da temporada.

Neuer relembra lesão que o 
deixou fora por cerca de 11 meses

Liverpool não deverá voltar a fazer 
proposta por André para 2024RONDA ESPORTIVA 

DO POVO
MESSI PODE ENFRENTAR O BARCELONA EM 
AMISTOSO COM A SELEÇÃO ARGENTINA
Lionel Messi pode voltar ao Camp Nou, estádio onde fez história pelo Bar-
celona, de uma maneira diferente. De acordo com o “Mundo Deportivo”, o 
Barcelona pode fazer uma homenagem para o craque e enfrentar a seleção 
argentina em um amistoso no estádio.
A ideia é que o amistoso do Barcelona com a seleção argentina acon-
teça até o fim de 2024, data prevista para a reinauguração do Camp Nou. O 
encontro também seria para celebrar os 125 do clube espanhol.
Caso o amistoso realmente aconteça, a tendência é que apenas 60% da 
capacidade do estádio esteja liberada. Além disso, seria necessário conse-
guir a liberação dos clubes para os jogadores, já que o encontro possivel-
mente ocorreria fora da Data Fifa.

jeto promove dignidade, igualdade 
de oportunidades, inclusão social, 
empoderamento, senso de perten-
cimento e combate ao estigma da 
segregação.

Esta iniciativa faz parte do pro-
grama “Favela com Dignidade” e já 

beneficiou 2.700 moradores de 52 
localidades com baixos Índices de 
Desenvolvimento Social (IDS). Já 
foram realizadas 112 visitas guia-
das, acompanhadas por guias de 
turismo, monitores e superviso-
res, a pontos históricos e cultu-

rais da cidade, como o Museu de 
Arte do Rio, Cais do Valongo, Par-
que Lage e o Hotel Copacabana 
Palace. Os próximos passeios estão 
programados para esta semana no 
Museu Aeroespacial e no Museu 
do Amanhã.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Autor do gol de empate do Fluminense 
no clássico com o Flamengo, neste sábado 
(11), que terminou empatado em 1 a 1 
no Maracanã, o atacante Yony González 
acabou sentindo um problema muscular e 
precisou ser substituído. Após a partida, 
o camisa 15 do Tricolor explicou a situa-
ção e celebrou o momento do clube, cam-
peão da Libertadores na última semana.

“Na jogada do gol, eu estiquei muito 
a perna. Depois dei uma corrida muito 

longa e senti uma dor. Se Deus quiser 
não vai ser nada demais”, disse Yony, em 
entrevista ao “Premiere”.

Yony marcou 17 gols em sua primeira 
passagem pelo Fluminense, em 2019, 
mas não havia balançado as redes em 
seu retorno ao clube. Peça importante 
no clássico, o jogador agradeceu a con-
fiança dos companheiros e elogiou o tra-
balho recente.

“Foi um bom jogo para nós. Eu voltei 
para ajudar, para ser feliz. A gente conse-
guiu um campeonato muito importante. 
Agradeço aos meus companheiros pela 
confiança. Queríamos ganhar, mas infe-
lizmente só deu para empatar e precisa-
mos seguir trabalhando agora.”

Neste sábado (11), em pleito realizado 
na sede do Calabouço e da maneira vir-
tual, os sócios do Vasco da Gama elege-
ram o ex-jogador Pedrinho como novo 
presidente do clube para ocupar o lugar 
de Jorge Salgado. Ele recebeu 3372 votos 
contra 1844 de Leven Siano, seu adver-
sário nas eleições do Cruz-Maltino. Ao 
todo, 6.210 sócios estavam aptos a par-
ticipar da escolha. 

“Quero agradecer ao Leven. A disputa 
foi justa e leal. Ele é muito competente, 
merece todo o respeito. Tudo que eu falei 
durante a campanha continua. Uma das 
minhas intenções é fazer o Vasco dife-
rente do que vimos nos últimos anos. O 
objetivo e o ideal é o Vasco vencedor e 
campeão. É isso que vamos buscar daqui 
para frente”, disse Pedrinho.

A votação, que tinha previsão de iní-
cio para às 10h, teve cerca de 20 minu-
tos de atraso devido a problemas opera-
cionais. Para começar, a empresa respon-
sável pela parte on-line deveria disparar 
e-mail e SMS para os sócios aptos a par-
ticiparem da eleição.

Eduardo Sasha chutou de fora 
da área com muito perigo, 
para fora. Pouco depois, 
após cobrança de escanteio, 
o mesmo Sasha cabeceou e a 
bola pegou no corpo de Lucas 
Perri, que evitou, quase sem 
querer, o gol de empate.

Lucio Flavio fez três 
mudanças (Danilo Barbosa, 
Gabriel Pires e Diego Her-
nández), que fortaleceram o 
meio-campo do Botafogo, e 
o Glorioso conseguiu respi-
rar. E quase fez o terceiro. Aos 
19, Victor Sá deu para Diego 

Hernández, o uruguaio chutou 
e Cleiton salvou. No rebote, 
Gabriel Pires chutou e a bola 
explodiu em Jadsom Silva. Foi 
por pouco.

Na parte final do jogo, o 
técnico Pedro Caixinha encheu 
o Red Bull Bragantino de ata-

cantes e o time da casa foi para 
cima, aumentando a pressão 
– como já era de se esperar. O 
Botafogo conseguiu sustentar 
a vantagem até os 50 minutos, 
quando Thiago Borbas conse-
guiu igualar as ações: 2 a 2 e 
placar final.
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Foi um bom jogo para nós. Eu 
voltei para ajudar, para ser feliz. A 
gente conseguiu um campeonato 
muito importante. Agradeço 
aos meus companheiros pela 
confiança. Queríamos ganhar, 
mas infelizmente só deu 
para empatar e precisamos 
seguir trabalhando agora.”
ATACANTE COLOMBIANO, YONY GONZÁLEZ

Divulgação

Atacante colombiano  
marcou o gol de empate 
do Tricolor no clássico 
com o Flamengo

Divulgação

Após conseguir uma 
virada ainda no pri-
meiro tempo, o Bota-
fogo sofreu um gol 

nos acréscimos da etapa final 
e ficou no empate em 2 a 2 com 
o Red Bull Bragantino neste 
domingo, em Bragança Pau-
lista. Com o resultado, o Glo-
rioso terminou a 34ª rodada 
na vice-liderança, com 60 pon-
tos, dois a menos que o novo 
líder Palmeiras, que tem um 
jogo a mais.

Este foi o último jogo sob 
o comando de Lucio Flavio, e 
Tiago Nunes assume o Bota-
fogo na próxima quarta-feira 
para as cinco rodadas finais. 
O Brasileirão para para a data 
Fifa, e o próximo jogo do Glo-
rioso é apenas no dia 23, fora 
de casa, contra o Fortaleza – 
justamente o jogo atrasado que 
tem para fazer.

O jogo
No último jogo de Lucio 

Flavio à frente do time, o Bota-
fogo optou pela formação clás-
sica, com Marçal e Eduardo. 
Mas levou um duro golpe logo 

no começo. Aos dois minu-
tos, Vitinho chutou forte e 
cruzado, a bola explodiu na 
trave, bateu em Lucas Perri e 
sobrou livre para Thiago Bor-
bas abrir o placar, sozinho: Red 
Bull Bragantino 1 a 0.

A partida estava nervosa, 
o Botafogo demorou a entrar 
no jogo, mas conseguiu rea-
gir. Aos 27 minutos, Diego 
Costa chegou a finalizar na 
trave após enfiada de Júnior 
Santos, mas o lance foi invali-
dado por impedimento (corre-
tamente). E depois, em menos 
de dois minutos, o Glorioso 
obteve a virada.

Aos 34, Tchê Tchê inverteu 
a jogada, Victor Sá dominou, 
avançou e soltou uma bomba 
de fora da área, acertando o 
canto direito do goleiro Clei-
ton, que só olhou: golaço e 1 
a 1! Dois minutos depois, Vic-
tor Sá jogou na área, Juninho 
Capixaba afastou mal e deu 
um presente para Eduardo, que 
não desperdiçou: Fogão 2 a 1.

O Red Bull Bragantino 
começou o segundo tempo em 
cima. Logo no primeiro minuto, 

BOTAFOGO SOFRE EMPATE 
DO BRAGANTINO E PERDE A 
LIDERANÇA DO BRASILEIRÃO

Yony González explica lesão e celebra 
momento do Fluminense

Pedrinho é eleito o novo 
presidente do Vasco

Calleri foi o autor do gol 

Glorioso não vence há seis partidas no Campeonato Brasileiro

Ex-jogador e ídolo do clube recebey 2873 votos no pleito contra o candidato Leven Siano

RONDA ESPORTIVA 
DO POVO

GERMÁN CANO, DO FLUMINENSE, PARTICIPARÁ 
DE CELEBRAÇÃO DE 110 ANOS DO INDEPENDIENTE 
MEDELLÍN
Símbolo do título do Fluminense na Libertadores e eleito “Rei 
da América”, o atacante Germán Cano desfalcará o grupo no iní-
cio da pausa para a Data Fifa. O jogador viajará para a Colômbia 
para participar da comemoração de aniversário de 110 anos do 
Independiente Medellín, na próxima terça-feira (14). Ele é o maior 
artilheiro da história do clube colombiano com 129 gols marca-
dos. Em publicação nas redes sociais, o Independiente Medellín 
confirmou a presença do centroavante argentino no Estádio Ata-
nasio Girardot.

PAI DE NEYMAR E EMERSON SHEIK SÃO 
ANUNCIADOS COMO MEMBROS DA SAF DE CLUBE 
DO INTERIOR DE SÃO PAULO
O Atlético Monte Azul, clube da Série A2 do Campeonato Pau-
lista, anunciou neste sábado (11) os novos gestores da Sociedade 
Anônima do Futebol do clube. O ex-jogador Emerson Sheik assu-
mirá o posto de vice-presidente de futebol, enquanto Neymar da 
Silva Santos, pai do atacante Neymar, será o Consultor da Gestão. 
Em comunicado divulgado através das redes sociais do clube, 
foi informado que quaisquer assuntos relacionados à gestão 
do futebol profissional do clube ficarão sob responsabilidade 
da SAF, que terá o empresário João Celso de Moraes como 
presidente. 

Divulgação


